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La segunda venida

El pasado sábado, 21 de noviembre, a las 12 del me-
diodía, la Santa Sede hizo público el nombramiento de
Mons. Jesús Sanz Montes, hasta
ahora Obispo de Huesca y de Jaca,
como nuevo Arzobispo de Oviedo. 

El Arzobispo electo de Oviedo
nació el 18 de enero de 1955 en
Madrid y cuenta en la actualidad con
54 años, lo que le convierte en el
arzobispo más joven del episcopado
español. Tras realizar los estudios
institucionales de teología en el
Seminario de Toledo (1975-1981)
ingresa en la Orden Franciscana de
la Provincia de Castilla en la que
realiza su profesión solemne el 14 de
septiembre de 1985. Ordenado
presbítero el 20 de septiembre de
1986, y tras desempeñar diversas
responsabilidades en la Congre -
gación Franciscana, es nombrado en 2000 Director de la
Comisión Episcopal para la Vida Consagrada y
preconizado obispo de Huesca y Jaca el 23 de octubre 
de 2003, recibiendo la ordenación episcopal en la
catedral de Huesca el 14 de diciembre del mismo año.
Autor de un importante numero de publicaciones y

artículos, es docente de la Facultad de Teología “San
Dámaso” de Madrid desde 1997.

Nada más hacerse público su nom-
bramiento, Don Jesús Sanz se dirigió al
Papa Benedicto XVI para expresarle
“mi filial agradecimiento por tan inme-
recida confianza hacia mi persona” y
volver a ofrecerle “mi incondicional
servicio a la Madre Iglesia  en lo que
ella pueda necesitar de este hijo de San
Francisco de Asís”.

También ha dirigido una Carta a los
diocesanos de Huesca y de Jaca para
comunicarles su próximo traslado, y
otra Carta a sus nuevos diocesanos de
Asturias para ponerse ya a su servicio.
Según parece, la toma de posesión será
a finales del mes de enero. Hasta enton-
ces, Mons. Jesús Sanz Montes seguirá
siendo Obispo de Huesca y de Jaca,

aunque con las facultades propias de un Administrador
diocesano (c. 418, 2), que son prácticamente las mismas
que venía ejerciendo, con algunas limitaciones.   

Al dar cuenta de este nombramiento, felicitamos a
Mons. Jesús Sanz Montes y le damos las gracias por sus
seis años de ministerio pastoral entre nosotros. 

Mons. Jesús Sanz Montes, nuevo Arzobispo de Oviedo

¿Vendrás, Señor Jesús, montado en una nube, un día
–por sorpresa– cuando nadie te espere? Porque suena muy
raro que nos libres –de pronto– de todas las miserias de es-
te valle de lágrimas. Pero más
–todavía– que aquel día de-
penda de cómo te levantes,
Señor, una mañana. Porque si
está en tu mano ¡solamente en
tu mano! ¿Por qué no vienes
ya? ¿Por qué hemos de espe-
rar?

Claro que hay quienes
piensan que hemos de ser no-
sotros los que te preparemos
un mundo a tu medida. Porque
vendrás el día en que nosotros
–hombres– por fin hayamos
hecho más justo este planeta.
Para que te reciba como Tú te
mereces… ¡Pero no: que esta idea la veo pretenciosa!

O es que, tal vez, acaso, dejaste ya sembrada hace mu-
cho tu vuelta: tu próxima arribada. Que no será un prodigio

de estrellas descolgándose ni un mar embravecido saltando
sus orillas. ¿No será tu llegada –esa que aquí se anuncia–
algo que cada cual habrá de descubrir? Que al mirarte

–¿Más cerca? ¿Con los ojos
más limpios?–, se encienda en
mí la chispa de que –¡por fin!
ya veo. Vislumbrar tu presen-
cia y verme sorprendido con
que ¡Ya estás aquí!… porque
nunca te fuiste.

*** 
Iniciamos el Adviento. El

Adviento nos despierta. Un
año más. No estéis atados a
vuestros recuerdos ni aneste-
siados por vuestras preocupa-
ciones cotidianas. No viváis
alienados por vuestro consumo
y vuestras diversiones. Mirad

que algo nuevo va a suceder. Mirad que alguien está por
llegar. Mirad que hay señales que anuncian cambio. El Hijo
del hombre, Jesús, es nuestra liberación.

Foto: Teo Félix
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EVANGELIO

El Adviento es tiempo de conversión. Tiempo oportuno también
para acudir al sacramento de la reconciliación. La confesión indivi-
dual e íntegra constituyen el único modo ordinario para reconciliarnos
con Dios y con la Iglesia.

2 DÍA DEL SEÑOR DOMINGO I DE ADVIENTO

RECUERDA

AÑO SACERDOTAL

Año nuevo (vida nueva)

Lucas 21,25-28.34-36
Es sabido que los cristianos siempre co-

menzamos el año un poco antes. Cabe re-
cordar ese dicho popular de “año nuevo,
vida nueva”,  que quiere expresar algo muy
humano: que nuestro corazón no se resigna
al fatalismo de lo que acontece; que nuestro
corazón tiene derecho a decir ¡basta! a tan-
tas cosas que no van; que nuestro corazón
es justo cuando a pesar de todos los pesares
tiene la osadía de soñar una vez más. 

Quizás por eso nos ponemos de acuerdo
todos en una fecha mágica: 1º de enero, el
año nuevo civil, para indultarnos mutua-
mente y concedernos unos a otros una espe-
cie de “amnistía” bonachona: nos perdona-
mos la tristeza, el cansancio, el sopor y abu-
rrimiento; nos perdonamos los desmanes,
los rencores, las mentiras. Así, desde la trin-
chera de todas nuestras pesadillas nos atre-
vemos a levantar con timidez la blanca ban-
dera de los sueños en un mundo feliz. La-
mentablemente, tan deseada “amnistía”
suele durar lo que dura la resaca de unas
fiestas, para luego zambullirnos en la opaci-
dad de un cotidiano desilusionado y can-
sino, que tan rutinariamente siempre ter-
mina igual: en desencanto.

Podemos decir “año nuevo, vida nueva”
porque “la hemos visto con nuestros ojos y
palpado con nuestras manos... lo que vimos
y  escuchamos esto os anunciamos” (1 Juan
1, 1-3). La Vida Nueva que año tras año, e
instante tras instante podemos celebrar, se
llama Jesucristo. 

Esto quiere decir que ni la mentira, ni el
caos, ni la muerte, tienen la última palabra
desde que Alguien tuvo la locura o el atre-
vimiento de proclamar “Yo soy la Verdad,
y el Camino, y la Vida”. Y nosotros cree-
mos en esa Vida Nueva que se ha hecho

San Francisco Javier (3 de Diciembre)
Nacido en el Castillo navarro de Javier (7 abril

1506), estudió en la Universidad de París llegando a ser
maestro de filosofía a los 23 años. En contacto con San
Ignacio de Loyola se pregunta: ¿de qué me sirve ganar
todo el mundo, ser el primero, si es con detrimento de
mi alma? (cf Mt 16,26). Y se incorpora a la recién fun-
dada Compañía de Jesús. Javier fue ordenado sacerdote
el 24 de junio de 1537. Celebró entre lágrimas su pri-
mera misa y se dedicó a curar enfermos, predicar por la
calles y dar catequesis. Trabajó en el Hospital de Incura-

bles de Venecia y el 14 de marzo de 1540 responde a Ignacio, que le pide ir
a misiones: “Heme aquí, Padre, aparejado estoy”. Marcha a Lisboa y des-
pués, a Mozambique, la India, Indonesia, Japón… Murió a las puertas de
China, con su vida gastada por Cristo a los 46 años, el 3 de diciembre de
1552. Su cuerpo, incorrupto sigue misionando desde Goa. Es Patrono uni-
versal de las Misiones.

29, domingo: I DE ADVIENTO.
Jr 33,14-16; Sal 24; 1Ts 3,12 - 4,2;
Lc 21,25-28.34-36. Primera semana
del Salterio. 

30, lunes. San Andrés, apóstol.
Rm 10,9-18; Sal 18; Mt 4,18-22. 

1, martes. Is 11,1-10; Sal 71; Lc
10,21-24.

2, miércoles. Is 25,6-10a; Sal 22;
Mt 15,29-37. 

3, jueves. San Francisco Javier,
presbítero. Is 26,1-6; Sal 117; Mt
7,21.24-27. En Barbastro-Monzón:
Aniversario de la ordenación episco-
pal de Mons. Alfonso Milián Sorri-
bas (2000).

4, viernes. Is 29,17-24; Sal 26;
Mt 9,27-31. 

5, sábado. Is 30,19-21. 23-26; Sal
146; Mt 9,35 - 10,1.6-8.

6, domingo: II DE ADVIENTO.
Ba 5,1-9; Sal 125; Flp 1,4-6.8-11; Lc
3,1-6.

Palabra de Dios para la semana

uno de nosotros, que puso su tienda de en-
cuentro en las contiendas de nuestras insi-
dias. O estaba loco para decir semejantes
cosas, o sencillamente era Dios... y Hombre
verdadero. El Evangelio de este domingo es
una invitación a la vigilancia. Una serie de
imperativos tratarán de acercarnos al asom-
bro de esta espera: “levantaos, alzad la ca-
beza, tened cuidado, estad despiertos, man-
teneos en pie” (Lc 21,34-36). Vale la pena
escuchar ese grito de nuestro corazón que
continuamente nos reclama el milagro de
una novedad que no caduque, y reconocer
que Alguien, como ningún otro y para
siempre jamás, tomó en serio ese grito,
abrazó el grito del corazón humano, de mi
corazón, pudiendo desde entonces volver a
estrenar esperanzas y brindar felicidades. 

El adviento cristiano siempre es recor-
dar a Aquel que vino ya, es acoger su ve-
nida incesantemente presente, y por último
es prepararnos al día de su vuelta prome-
tida. Esta es la paradoja de nuestra fe: hacer
memoria de quien vino, desde la acogida de
quien nunca se ha marchado, para preparar-
nos a recibir a quien volverá. La paradoja
consiste en que el sujeto es la misma per-
sona: Jesucristo. Este es el tiempo que nos
prepara a la celebración de la Navidad cris-
tiana. Levantémonos, despertemos. Es posi-
ble una novedad, que no dependa de las
uvas ni del champán, ni de unas fechas pac-
tadas, sino de algo que ha sucedido, de al-
guien que está entre nosotros. Feliz año
nuevo, feliz vida nueva.

† Fr. Jesús Sanz Montes, ofm
Obispo de Huesca y de Jaca
Arzobispo electo de Oviedo

“En aquel tiempo, dijo Jesús a sus
discípulos: -Habrá signos en el sol y
la luna y las estrellas, y en la tierra
angustia de las gentes, enloquecidas
por el estruendo del mar y el oleaje.
Los hombres quedarán sin aliento por
el miedo, ante lo que se le viene en-
cima al mundo, porque las potencias
del cielo temblarán. Entonces verán
al Hijo del Hombre venir en una
nube, con gran poder y gloria.
Cuando empiece a suceder esto, le-
vantaos, alzad la cabeza; se acerca
vuestra liberación. 

Tened cuidado: no se os embote
la mente con el vicio, la bebida y la
preocupación del dinero, y se os eche
encima de repente aquel día; porque
caerá como un lazo sobre todos los
habitantes de la tierra. 

Estad siempre despiertos, pi-
diendo fuerza para escapar de todo lo
que está por venir, y manteneos en
pie ante el Hijo del Hombre.”
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YY además…
• La Asociación Aragonesa de

Amigos de Tierra Santa invita a sus
socios y amigos a la celebración de la
Eucaristía, el 2º domingo de Adviento,
día 6 de diciembre, a las 12 h., en la
iglesia de las Canonesas del Santo Se-
pulcro, c/ Don Teobaldo, 3. Igualmente
invita a un diálogo posterior sobre Tie-
rra Santa y la Iglesia Madre de Jerusa-
lén, y también a participar en una co-
mida fraterna. Se ruega a quienes des-
een participar en la comida, avisen pre-
viamente a los tels.:

661 234 740 ó 976 346 079.   
• Las Hermanas Capuchinas de

Huesca se despidieron de la Ciudad y
de la Diócesis el domingo 8 de noviem-
bre en una Eucaristía que presidió el
Obispo Mons. Jesús Sanz Montes y en
la que se dio gracias al Señor por la pre-
sencia de esta comunidad, obligada a
cerrar sus puertas después de 361 años
de presencia en la capital oscense, a
causa de la falta de vocaciones. Las reli-
giosas han entregado el monasterio a la
Diócesis para que se convierta en la
sede del Seminario y de la futura Casa
Diocesana.

• Seminarios MBA en la USJ. Se-
gunda sesión: “La gestión del compro-
miso en la empresa”, a cargo del profe-
sor José Aguilar, Catedrático del Área
de Comportamiento Humano, en Foro
Europeo (Escuela de Negocios de Nava-
rra). Día 2 de diciembre, de 17 a 19 h.
Entrada libre hasta completar el aforo.
Preinscripción: pmontesinos@usj.es  In-
formación:

www.usj.es / Tel. 976 060 100.
• Los niños y niñas del Movimiento

Junior de Acción Católica General y
sus educadores de la diócesis de Bar-
bastro-Monzón recordaron el pasado
20 de noviembre el 50 Aniversario de la
Declaración de los Derechos del Niño e
insistieron en que, a pesar de todo, no
todos los niños disfrutan  de una vida
justa y una educación de calidad.   

• Agenda latinoamerican 2010.
“Todas las instituciones políticas y so-
ciales han de hacer programa suyo fun-
damental “la salvación del planeta”.
Con estas palabras introduce el obispo
Pedro Casaldáliga la edición 2010 de la
Agenda Latinoamericana mundial, que
puede adquirirse en librerías o en el Co-
mité Cristiano de Solidaridad “Óscar
Romero” de Aragón, c/ José Paricio
Frontiñán, s/n. Tel 976 432 391.

PASTORAL VOCACIONAL
Barbastro-Monzón. Profesión religiosa
La hermana Ana Pilar (Margarita del Pilar Toledo Sán-
chez), procedente de la diócesis de Cajamarca (Perú) hizo
su primera profesión monástica el pasado 17 de octubre,
en el monasterio de Sijena, en el marco de una eucaristía
presidida por Monseñor José Javier Travieso Martín
(c.m.f.), obispo auxiliar de Trujillo (Perú). 
Huesca. Vigilia juvenil

El sábado día 5 tendrá lugar una vigilia juvenil como preparación a la cele-
bración de  la Fiesta de la Inmaculada Concepción. Será en la Catedral y está
organizada por Pastoral Juvenil.
Zaragoza. Institución de Ministerios

El próximo jueves, 3 de diciembre, D. Manuel Ureña Pastor instituirá del
Ministerio de Lectorado a los seminaristas: D. José Manuel Azagra Ladrón, D.
Julián Alonso Ospina, D. Andy Medina Medina, D. Joseph Shibu, D. Francei
Gómez Salazar y D. Rolando Mongui Cascavita. La celebración tendrá lugar
en la Capilla del Seminario de San Valero y San Braulio, a las 8 de la tarde.

“Nuestra Señora, Reina de China”
El próximo domingo, día 6 de diciembre, a las 10 de la no-

che, en la iglesia parroquial de San Valero, c/ Unceta 18 (Deli-
cias), se celebrará una Eucaristía, presidida por el Arzobispo
de Zaragoza, Don Manuel Ureña, que bendecirá un cuadro de
la Virgen con la advocación de “Nuestra Señora Reina de
China”. Se invita a todos los chinos residentes en la diócesis
de Zaragoza y a personas interesadas. Organiza la celebración
la Delegación Episcopal de Migraciones.

III Ciclo de Doctrina Social de la Iglesia
El pasado 16 de noviembre comenzó el III Ciclo de Doctrina Social de la

Iglesia que organiza en Zaragoza el Movimiento Cultural Cristiano conjunta-
mente con la Parroquia de La Seo. Este ciclo se centra en “El pensamiento so-
cial de Benedicto XVI y en él se hace un recorrido por el pensamiento social
del Papa usando como base sus tres encíclicas. Se sigue un curso realizado por
el sacerdote José Román Flecha con un vídeo-exposición del tema de 15-20
minutos y posterior coloquio y diálogo. Además, se contará con la presencia
de D. Eugenio Rodríguez, sacerdote y Máster en DSI para abordar el estudio
de la última encíclica “Caritas in Veritate”. 

El curso se realiza en la Casa de la Iglesia, de Zaragoza (pza. de La Seo 6),
los lunes a las 20 h. cada 15 días. Las próximas sesiones son: Creer es esperar
(30 de noviembre) y Sólo en Dios esperamos (14 de diciembre). El día 12 de
diciembre, sábado, habrá una concentración por la Justicia en las relaciones
Norte-Sur. El curso continuará en enero y durará hasta abril. Más información
e inscripciones: 976 552 005 – 629 061 281.

Además de prepararnos interiormente, es
bueno ambientar la Navidad con signos ex-
ternos que nos recuerden que es una fiesta
cristiana. Los belenes y los villancicos o co-
locar en balcones y ventanas una colgadura
o un tapiz con la imagen del Niño Jesús son
costumbres a fomentar. ¡FELIZ NAVIDAD!

Preparando Navidad
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El pasado 14 de noviembre tuvo lugar
el Encuentro de Catequistas de la Vicaría
VI en la parroquia  de Utebo con el tema:
BIBLIA Y  CATEQUESIS- EDUCAR
EN LA  ESCUCHA DE LA PALA-
BRA, a cargo del sacerdote diocesano de
Huesca Luis Gurrucharri. El encuentro
fue presentado por el Vicario de nuestra
zona Juan Sebastián Teruel,  quien a su
vez,  compartió con los
catequistas una reflexión
en imágenes centrada en
la palabra de Dios como
respuesta a los grandes
interrogantes de la hu-
manidad. La centralidad
de la palabra en la vida
de la Iglesia es clara, ya
en su proemio la gran
constitución del Concilio
Vaticano II sobre la reve-
lación se proponía, escu-
chando la Palabra de
Dios y proclamándola:
“exponer la doctrina ge-
nuina sobre la divina re-
velación y sobre su transmisión para que
todo el mundo, oyendo, crea el anuncio
de la salvación; creyendo, espere, y es-
perando, ame” (Dei Verbum, n. 1).

Este encuentro sirvió para ver y hacer
ver,  la importancia de la palabra de
Dios: a partir de la VOZ DE LA PALA-
BRA que es la REVELACION, del
ROSTRO DE LA PALABRA que es  JE-
SUCRISTO, la CASA DE LA PALA-
BRA que es la IGLESIA y los  CAMI-
NOS DE LA PALABRA que es LA  MI-
SION. Imágenes todas ellas tomadas del

mensaje último Sínodo
sobre la palabra de
Dios. Los agentes  de
pastoral, junto a los sa-
cerdotes, compartieron
diferentes perspectivas
para ayudar a compren-
der la Biblia.
Finalmente,  se trabajó
en  grupos, con la ayuda
de citas  bíblicas que
aludían a imágenes to-
madas de la Sagrada Es-
critura que, a su vez,
inspiran y nutren la ca-
tequesis. Es importante
subrayar  que  nuestro

ponente  insistió en señalar con fuerza
que  las  sagradas  escrituras deben ser el
corazón de la evangelización. Como afir-
maba San Ambrosio: “debe acompañar

† Ha muerto
Mosén Leminyana

El viernes 20 de noviembre, el
Obispo de Barbastro-Monzón, Mons.
Alfonso Milián Sorribas, presidió la
Eucaristía funeral de Don José María
Leminyana Alfaro en la iglesia parro-
quial de Estadilla. Concelebró la
práctica totalidad del Presbiterio dio-
cesano junto con otros sacerdotes de
las diócesis de Zaragoza, Huesca,
Jaca y Lérida. Asistieron numerosas
autoridades y representaciones. El
templo estaba abarrotado de fieles. 
Mosén Leminyana falleció en Bar-
bastro en la tarde del miércoles 18 de
noviembre, tras larga y penosa enfer-
medad, cercano a los 84 años. Había
recibido la ordenación sacerdotal el
29 de junio de 1949.
Comenzó su ministerio como coadju-
tor de Tamarite de Litera, entonces
perteneciente a la diócesis de Lérida y
sirvió en distintas parroquias de La
Litera. En 1970 fue nombrado Ecó-
nomo de la de San Pablo de Lérida y,
por fin, en octubre de 1973, fue desti-
nado a Roda de Isábena y su grupo,
donde llevó a cabo una gran labor
pastoral y cultural. Pasó a la diócesis
de Barbastro-Monzón cuando se mo-
dificaron los límites diocesanos y se
constituyó esta diócesis.
Don José Mª fue un sacerdote entre-
gado y servicial, abierto y generoso.
Trabajó denodadamente, incluso con
sus propias manos, en la conservación
del patrimonio –“iba del andamio al
altar”– y se comprometió decidida-
mente en el tema de la modificación
de los límites diocesanos. Estaba en
posesión de la Encomienda de Al-
fonso X el Sabio, de la Cruz de San
Jorge y de la distinción de Caballero
de la Orden del Santo Sepulcro de Je-
rusalén. Fue siempre un sacerdote
muy cercano a la gente, tenía muchos
amigos y sus feligreses no le olvida-
rán nunca. Descanse en paz.

La apertura del Este y la caída
del Muro se deben principal-
mente a la intervención de Juan
Pablo II y a la fuerza motriz de la
Divina Providencia, dijo el co-
fundador del sindicato polaco So-
lidaridad y más tarde Presidente
de Polonia y Premio Nobel de la
Paz, Lech Walesa, durante las ce-
lebraciones de la caída del Muro
de Berlín. 

“Se debería construir el futuro
de la Europa unida sobre el fun-
damento de la verdad de la histo-
ria, no sobre la mentira – insistió
Walesa –. No fueron sólo los po-
líticos quienes en ese momento
llevaban las riendas del golpe de
libertad”. 

Las celebraciones de los 20
años de la caída del Muro comen-
zaron con un servicio religioso en

la iglesia de Getsemaní, símbolo
de la disidencia de Berlín Este. 

Lech Walesa, elogió el papel
del Papa polaco en la caída del
muro de Berlín. Durante su testi-
monio se pudieron ver en las pan-
tallas escenas de la legendaria vi-
sita del papa Juan Pablo II a Polo-
nia en 1979, y del levantamiento
de los mineros. Su primer viaje a
Polonia en junio de 1979, tuvo un
impacto enorme, pues era la pri-
mera visita de un Papa a un país
comunista. Este hecho suscitó una
fuerza enorme en Polonia. 

“Europa necesita desesperada-
mente los valores que empujaron
a aquella revolución”, reiteró Wa-
lesa en la ceremonia, que millo-
nes de espectadores pudieron se-
guir por las pantallas de la televi-
sión alemana. (ZENIT).

Lech Walesa: Juan Pablo II tuvo gran parte en la caída del Muro

ENCUENTRO DE CATEQUISTAS DE LA VICARÍA VI DE ZARAGOZA, EN UTEBO

la oración a la lectura de la Sagrada Es-
critura para que se entable diálogo entre
Dios y el hombre; porque a Él hablamos
cuando oramos, y a Él oímos cuando le-
emos las palabras divinas’.

Cerramos esta crónica tomando la
voz del mensaje final del Sínodo: “Haga-
mos ahora silencio para escuchar con efi-
cacia la Palabra del Señor y mantenga-
mos el silencio luego de la escucha por-
que seguirá habitando, viviendo en nos-
otros y hablándonos. Hagámosla resonar
al principio de nuestro día, para que Dios
tenga la primera palabra y dejémosla que
resuene dentro de nosotros por la noche,
para que la última palabra sea de Dios.”

Escribe nuestro Obispo

Sal de tu tierra…

† Fr. Jesús Sanz Montes, OFM
Obispo de Huesca y de Jaca. Arzobispo electo de Oviedo

Queridos hermanos y hermanas: paz y bien.
Así comienzan estas líneas, como cada semana hago al dirigirme a vosotros en la carta domi-

nical, o como tantas veces al comienzo de mis homilías. Una paz y un bien que sigo deseándoos de
corazón, como la más hermosa gracia con la que el Señor acompaña nuestras vidas y sostiene nues-
tra esperanza, sean cuales sean los derroteros y circunstancias por los que cada uno peregrinamos.

En estas últimas fechas, semanas atrás ya, se iba facturando una noticia que el boca a boca y
los medios de comunicación no dejaban de insistir: que al obispo de Huesca y de Jaca le trasladaban
a la archidiócesis de Oviedo. Cuando me lo han preguntado tantos, sólo podía decir lo que he ido di-
ciendo: que los rumores son sólo rumores, y no podía sino desmentir la noticia porque la noticia no
existía, y que sólo hoy es tal al hacer público la Santa Sede mi nombramiento como nuevo arzobispo
de Oviedo. Al Papa Benedicto XVI ya le he mandado mi filial agradecimiento por tan inmerecida
confianza hacia mi persona y he vuelto a ofrecerle mi incondicional servicio a la Madre Iglesia en lo
que ella pueda necesitar de este hijo de San Francisco de Asís.

Han sido casi seis años desde que llegué hasta vosotros proveniente de Madrid y Roma, por
donde transitaba mi ser y quehacer franciscano. De manos del buen hermano Mons. Juan José Ome-
lla recibía estas dos queridas diócesis, a las que él acompañó tan generosamente como Administra-
dor Apostólico durante dos años, tras el fallecimiento de los recordados Mons. Javier Osés y Mons.
José María Conget. Uno mira atrás de estos intensos años vividos entre vosotros, y puedo decir que
la vida me ha sorprendido ante algo misterioso que entonces se me abría insólito e inaudito. ¿Qué era
ser obispo y serlo en esa tierra altoaragonesa? Todo el respeto se me agolpaba ante vuestra historia
larga y fecunda de una antigua cristianía, y entonces le pedí al Señor que me diera entrañas de padre
sin dejar de ser hijo, que fuera vuestro maestro sabiéndome su discípulo, que acertara a gobernar
como se aprende mirando al Pastor Bueno, y que os repartiera su palabra y sus sacramentos colo-
cándome yo como el primer mendigo en la fila de ese encuentro.

Miro atrás, y al deshacer ahora el equipaje ligero de estos años entre vosotros, me surge de
modo inmediato dar las gracias como lo principal y primero. A Dios nuestro Señor que va tejiendo
los hilos en la trama de nuestras historias. Al venerable siervo de Dios Juan Pablo II que me envió a
vosotros como sucesor de los Apóstoles. A todos los colaboradores, tantos y tan buenos, que han te-
nido la paciencia de acompañarme con afecto y con respeto en todos los momentos en una y en otra
Diócesis: los vicarios, los consejos episcopales, presbiterales y pastorales. Sería imposible escribir
aquí vuestros nombres que indeleblemente están esculpidos con amor en mi adentro. Sacerdotes,
consagrados y seglares, cada uno en vuestro lugar, en vuestra hora, y en vuestro noble intento de ayu-
darme en tantos momentos como así lo he gozado y recibido.

Pero además de la gratitud, me surge también un sentido deseo de pediros perdón. Los de cerca
y los de lejos, bien sabéis de mis limitaciones, carencias y resuellos. A mis precariedades personales,
se han unido demasiadas circunstancias que en tantas ocasiones me han puesto su prueba de fuego
por las varias responsabilidades, que no siempre han sido comprendidas: en dos diócesis, en la Con-
ferencia Episcopal y en la Comisión que en ella presido junto a la Cátedra universitaria que por este
motivo dirijo, añadiéndose en los últimos meses el comisariado pontificio de Lumen Dei. Perdón por
mis ausencias, por el bien no hecho, por mis excesos y mis defectos. Sé que la benevolencia divina
para conmigo encontrará en vosotros un corazón bueno lleno de esa misericordia que por mi parte
yo también os ofrezco. 

A las autoridades civiles, judiciales, académicas y militares, nuevamente mi respeto leal en ese
servicio compartido buscando el bien común de nuestros conciudadanos. Y a los medios de comuni-
cación social que tanto nos facilitan sabernos y conocernos, mi gratitud por labor tan impagable, por
su cercanía y desvelo.

Y entre gratitudes y perdones, dejando la palabra última a la esperanza, sigamos escribiendo
la historia de la Iglesia del Señor. Las personas pasamos, queda lo que por amor a Dios, a su Iglesia
y a la gente concreta que en ella Él nos confía, hemos sabido sembrar dejando que sea Él quien le dé
cumplimiento.

Hoy es la fiesta de Presentación de la Virgen María. Una piadosa tradición nos asoma al mo-
mento en que la niña María, futura Madre del Señor, es presentada por sus padres en el Templo.
Aquella que fue ofrecida a Dios, hará de su vida una ofrenda continua al Señor. Es providencial para
mí que en esta festividad entrañablemente cristiana la Iglesia me vuelva a pedir una nueva entrega.
Salir de la tierra, dejar cosas y gentes en el entorno sin arrancarlas de tu interno, para vivir como pe-
regrino la andanza a la que te emplaza el Señor. Tiempo tendremos aún de saludarnos y de despe-
dirnos de tantos modos. Para entonces emplazo mi adiós fraterno al Pueblo de Dios y a toda la so-
ciedad en la que nuestra diócesis está.

Porque no nos separemos, llevadme en vuestro corazón, que yo en mi corazón os llevo. El Se-
ñor os bendiga y os guarde.
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IGLESIA EN ESPAÑA Y EN EL MUNDO6

Cochabamba, 9 noviembre 2009. Venimos de despedir
a D. Demetrio, nuestro Obispo de Tarazona. Un ‘juguito’ en
el aeropuerto ha sido nuestro último momento de charla rela-
jada y tranquila. Un ‘juguito’ natural de papaya y de mara-
cuyá con lechecita. Uno de esos caprichos que uno se puede
permitir en estas tierras de frutas para nosotros casi exóticas.
Están ricos, de verdad.

Ha terminado así una semana de actividad reposada,
sin prisas ni apremios, en la que hemos compartido la vida,
las actividades y las ilusiones de esta misión diocesana. No
han faltado las visitas a los centros educativos y de acción
social, ni el disfrute del cariño espontáneo de los niños y ni-
ñas, ‘changuitos’, de las Guarderías, con sus bailes y su ale-
gría espontánea. El encuentro y diálogo con las Hnas. de la
Caridad de Santa Ana, nuestras queridas ‘Anas’, con los Her-
manos Maristas, con los profesores y profesoras de los cole-
gios y con diferentes agentes de pastoral de nuestra Parro-
quia Santa Mónica, han ocupado parte del tiempo. Tampoco
ha faltado la visita a la Virgen de Urkupiña, Patrona de la In-
tegración Boliviana. Templo siempre con personas que rezan
a la ‘Mamita’, que encienden sus velas y ponen sus flores.
Religiosidad popular en su esencia más pura. Tuvimos tam-
bién tiempo para viajar hasta Oruro y visitar el sepulcro de la
Beata Nazaria Ignacia, fundadora de las Hermanas Cruzadas
de la Iglesia. Española y madrileña, Bta. Nazaria Ignacia se
entregó en Bolivia a los mineros, pobres y abandonados.
Fundó esta Congregación, que sigue entregada a la misma
misión entre los pobres, después de una renovación y puesta
al día en los tiempos y para los tiempos actuales.

Mención aparte merece la celebración de la Primera
Comunión que celebramos ayer, 8 de noviembre. D. Deme-
trio presidió la celebración en el Templo Parroquial y com-
partió con los papás y los niños y jóvenes que celebraban su
Primera Comunión. Los papás tan contentos porque sus hi-
jos, y ellos mismos, habían recibido al Señor de las manos de
todo un ‘Monseñor’. Pequeñas alegrías de la ‘pequeña-
grande gente’ a la que servimos. Los resultados duraderos no
son, lastimosamente, muy diferentes a los de España. Pero
aún hay diferencias, gracias a Dios. Es el momento final, y
celebrativo, de la catequesis familiar desarrollada durante el
año con la ayuda de catequistas bien ilusionados.

Agradecemos, ¡cómo no!, la visita de D. Demetrio,
segunda en los cinco años que llevamos por estas tierras, ya
tan nuestras y tan de la Diócesis. Estamos en un momento

importante de cara a su futuro por la situación personal de los
dos presbíteros diocesanos que representamos a nuestra Dióce-
sis aquí: la edad de uno y las consecuencias de un penoso acci-
dente, hace ya casi dos años, del otro, plantean nuevas cuestio-
nes de cara al futuro. Futuro que seguimos viendo y sintiendo
atendido por los sacerdotes de la Diócesis, por las aportacio-
nes tan generosas de tantos y por la presencia anual de algún
voluntario y voluntaria seglares de nuestro entorno diocesano
o de amistad personal. No podemos dejar de dar gracias al Pa-
dre por todo y de esperar en generosidades que nunca van a
faltar.

Por otro lado, este domingo se ha intensificado la
campaña electoral que terminará el 6 de diciembre con la elec-
ción de Presidente del Estado Plurinacional de Bolivia, nuevo
nombre de esta nación desde que se aprobó la nueva Constitu-
ción en enero pasado. La polarización en el país es notable. La
falta de programas serios a medio y largo plazo, también. O
con Evo o contra Evo, parece ser el objetivo de este momento.
Objetivo que nada aportará a la solución de los verdaderos
problemas de nuestro país: pobreza total en más del 60% de la
población, falta de comunicaciones viales, educación total-
mente deficiente –sobre todo en el campo-, ninguna seguridad
social (ponerse enfermo de cierta gravedad en Bolivia es tener
que ponerse a pedir limosna o endeudarse casi para toda la
vida)… son los verdaderos problemas, a los que ningún polí-
tico parece dedicarles mucha atención. Que, al menos, la jor-
nada de elecciones discurra en paz.

JESÚS y LORENZO

DIARIO DE LA MISIÓN - 38. 
El Obispo de Tarazona,  don Demetrio Fernández, visita la misión diocesana en Cochabamba

Familias ecuatorianas proceden-
tes de Cataluña, Aragón, Madrid,
Valencia y Murcia rindieron el sá-
bado 21 de noviembre honores a la
Patrona de Ecuador, la popular Vir-
gen del Quinche, en la quinta jor-
nada de estas características que se
celebra anualmente en el santuario
de Torreciudad. Un día soleado re-
cibió y acompañó a los miles de

peregrinos que a lo largo del día re-
vivieron antiguas tradiciones reli-
giosas, culturales y sociales de su
país de origen. La presencia de nu-
merosas familias jóvenes propor-
cionaron al encuentro un especial
carácter festivo. Además de la
Santa Misa, hubo vistosas ofrendas
de flores a la Virgen, bailes típicos
y música folklórica de Ecuador.  

Familias ecuatorianas honran a la Virgen del Quinche en Torreciudad
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La Comisión Regional de Catequesis de
Aragón dedica la formación de este curso y
del próximo a profundizar en el Credo de
nuestra fe. Desde los orígenes del cristia-
nismo, el credo está construido sobre la enu-
meración trinitaria del Padre, el Hijo y el Es-
píritu Santo. 

Recordamos a nuestros lectores –espe-
cialmente a los catequistas– que ya está pu-
blicado el libro que recoge el primer curso
de formación, que se centra en esos tres artículos trinitarios.

El libro lleva por título “Señor mío y Dios mío”, la confesión de
Santo Tomás ante Cristo resucitado, lema que acompaña durante este
curso a la catequesis en la diócesis de Aragón.

En las Delegaciones y Secretariados de Catequesis está a disposición
de todos. Se trata de un material de formación que puede ser útil también
para otros agentes de pastoral y por eso se ofrece como servicio a la for-
mación permanente de nuestras comunidades.

EVANGELIO Y VIDA 7

P I N C E L A D A S

Un gesto de hospitalidad ayudó a resolver
un caso insoluble de matemáticas. Era un
árabe del desierto, que tenía diecisiete came-
llos y tres hijos: Hasán, Hasín y Sahún.
Cuando ya estaba para morir les dijo: “Ri-
queza suya, son los camellos. Cuando yo
muera los repartirán así: la mitad para Hasán,
la tercera parte para Hasín y ma novena parte
para Sahún”. Aceptaron a gusto y al día si-
guiente el padre murió.

Se pusieron a deliberar y no había manera
de solucionarlo. La mitad de diecisiete eran
ocho y medio. ¿Habría que matar un camello
y quedarse con la mitad? Y lo mismo pasaba
con la tercera y la novena parte. Entonces
llegó un beduino montado en un viejo came-
llo, pidiendo hospitalidad. Se la dieron y les
ayudó a resolver el problema. Les dio su ca-
mello para que se repartieran los dieciocho.
Hasán tomó la mitad, nueve. Hasín la tercera
parte, seis, y Hasún la novena, dos. 9+6+2=17.
Y al día siguiente marchó el beduino con su
viejo camello que había sobrado. De la hospi-
talidad había salido la solución.

JUSTO LÓPEZ MELÚS 

Fruto de la hospitalidad

La revelación del hombre que Jesús hace al revelar a
Dios como Padre nuestro es nuestra vocación a la filia-
ción divina. Jesús nos llama a participar en la relación
original de filiación que Él tiene con el Padre. Somos hi-
jos de Dios participando de su relación de Hijo verda-
dero respecto de Dios Padre. Compartimos de algún
modo su condición de Hijo.

Entre las muchas expresiones que el Nuevo Testa-
mento usa para expresar la realidad del hombre, como
“hombre nuevo” salvado por Jesús,  destaca la de “hijo
de Dios” por nuestra especial vinculación a Cristo y en
último término a Dios Padre. Jesús es, Él mismo, el
“Hombre nuevo” por excelencia. Pero la identidad más
radical de Jesús es la de Hijo de Dios. Ser hijo de Dios
es también nuestra identidad más profunda, al participar
por pura gracia y don divinos, en la filiación original e
irrepetible de Cristo.

A la vez que “Unigénito”, Jesús es el “Primogénito
entre muchos hermanos (cf Rom 8,29). En su encarna-

ción el Hijo se hace hermano
de los hombres; quien cree
en Él ha nacido de Dios, ha
sido engendrado a una vida
nueva, y es así, en un sentido
muy real, hijo de Dios (cf
1Jn 2,29-3,1; 3, 9-10; 4,7;
5,1.4.18). Esta increíble vo-
cación nuestra, de hijo de
Dios y hermano de Cristo,
sólo se entiende si creemos
en el inefable amor de Dios
hacia cada uno de nosotros en Cristo-Jesús.

Esta nuestra filiación divina sólo ha sido posible por
el Espíritu Santo, el Espíritu de Dios y de Cristo, que es
don del Padre y del Hijo. Este Espíritu que Jesús nos co-
munica desde el seno del Padre (cf Jn 15,26) habita en
nosotros y en él  podemos clamar “Abba, Padre” (cf Rom
8,15; Gál 4,6), como Jesús (cf Mc 14,36).

APUNTES PARA EL DÍA A DÍA (CLXVIII)

† Elías Yanes, Arzobispo Emérito de Zaragoza

LIBROS

Hijos en el Hijo (2)

“Un cuento hindú relata que un ermitaño oraba confuso, al ver los males del
mundo: “¡Oh dioses! ¿Qué hacéis para remediar tanta desgracia? Y le contestó
el oráculo: “Te hemos hecho a ti…” Empezar es lo que importa: entregar
tiempo, reflexión, voluntad, fuerzas, dinero, exigencias de justicia… Y no indi-
vidualmente: mejor agrupados para cambiar la sociedad injusta” (Ramón Gar-
cía Lisbona. Voluntario y ex Director de Cáritas Zaragoza).

“Señor mío y Dios mío”
Formación básica para catequistas

Profundizar en el Credo de nuestra fe I
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Iglesia    en
JACA

ÚLTIMA PÁGINA

ORACIÓN  ECUMÉNICA DE ADVIENTO

DIARIO DE LA MISIÓN (V)

NOTICIAS

Miércoles 2 de diciembre 2009, 8’30 horas, en el Club
Parroquial Cristo Rey de Sabiñánigo

Nos encontramos en el Decenio
ecuménico para superar la violen-
cia (2001 – 2010) promovido por
el Consejo Mundial de Iglesias. La
paz está en el centro mismo del
mensaje de Jesucristo y también
en el centro de la liturgia de cada
iglesia. Los cristianos en todas
partes del mundo confiesan al
Dios de paz cuando celebran el
culto. La congregación recibe el
saludo: “La paz sea con vosotros”;
muchas intercesiones suelen co-
menzar: “En paz oremos al Señor”; se comparte el signo de
la paz en el momento de la celebración de la eucaristía, y al
finalizar el culto, oímos con frecuencia: “Id en Paz”

Vamos a realizar en Sabiñánigo una Oración ecuménica
para el tiempo de Adviento, con el lema: “La Paz, Imagí-

nala”, para celebrar y reflexionar
sobre el anuncio y la esperanza de la
llegada del Príncipe  la Paz. En esta
ocasión contaremos con el Obispo
de Jaca D. Jesús Sanz Montes. El
Adviento es un periodo en el que la
Iglesia confiesa, por un lado su pro-
pia implicación en los conflictos del
mundo, y por otro, expresa su espe-
ranza de que la paz de Dios llegue
más allá de lo que podemos imagi-
nar cuando decimos “la paz de Dios
sobrepasa todo entendimiento”, un

pujante mensaje de consuelo en medio del discurso de paz
ilusorio y hueco de la sociedad que nos rodea.

Grupo Ecuménico Sabiñánigo

RETIRO DE ADVIENTO PARA
SACERDOTES, RELIGIOSOS Y RE-
LIGIOSAS: Sábado, 5 de diciembre, a las
11 horas, en el Monasterio de MM. Bene-
dictinas de Jaca. Dirige la meditación el
Sr. Obispo D. Jesús Sanz.

7 agosto: Hoy se ha celebrado la
fiesta nacional de Costa de Marfil, tal y
como os decía ayer, y eso se ha notado
en el ambiente y ritmo de trabajo de la
misión. Se podría decir que hoy ha sido
una explosión de alegría deportiva lo vi-
vido en la parroquia, centenas de niños
y jóvenes en un ambiente festivo deam-
bulando todo el día. La mayor parte del
día se ha dedicado a deporte.

8 agosto: Hoy, Santo Domingo de
Guzmán, hemos comenzado como todos
los días, la diferencia es que en la mi-
sión hay una comunidad de Hermanas
Dominicanas de la Presentación, y han
sido ellas las que han animado la misa
con los cantos, los instrumentos… así
que hoy ha habido algo más de la ale-
gría de lo normal. Los instrumentos han
sido dos mitades de calabazas que hacen
las veces de tam-tam parece que son
muy utilizadas en Burkina Faso, país de
procedencia de las hermanas. 

9 agosto: Es costumbre que cuando
alguien se va en las misas el presidente
del Consejo Parroquial en nombre de
toda la comunidad le dirija unas pala-
bras y luego se le da un pequeño pre-
sente, luego el despedido, en este caso
las despedidas dirigen unas palabras de
agradecimiento a la comunidad parro-
quial, hoy además como la hermana
Adele trabajaba con un grupo de los Jo-
venes, la JEC, ha recibido las palabras y
el presente de este grupo.

10 agosto: Por la mañana con Jean
Marie y José Miguel nos hemos ido a

Pokaha, para celebrar San Lorenzo, sí
con un día de retraso ya que en el po-
blado les iba mejor la fecha de hoy que
de ayer y hay que respetar los ritmos de
trabajo. El motivo de la celebración es
que allí hace justo un año se bendijo la
capilla del poblado que tiene como pa-
trono a San Lorenzo.

12 agosto: No os voy a aburrir con
todos los datos pero sí permitidme un
poco de orgullo de comunicaros los re-
sultados, eso sí inflados dada mi sabida
benevolencia, en la clase de Quatrième
(Segundo de la ESO) sobre treinta y seis
alumnos veintidós aprobados y catorce
suspenso . En la clase de Troisième (Ter-
cero de la ESO) un total de trece apro-
bados sobre dieciséis con una media de
catorce coma tres sobre veinte. 

13 agosto: Antes de marchar he ido a
preguntar a Joseph, el cocinero, por su
esposa ya que está hospitalizada. Parece
que no mejora, y que sigue con fuertes
síntomas nerviosos. Mientras hablaba
con él, en el patio trasero, los pollos de
la casa daban buena cuenta de las plu-
mas de tres de sus camaradas que servi-
rán de comida para la fiesta de la Asun-
ción gracias a la Asociación de Devotas
de María Auxiliadora, pero lo que más
me ha llamado la atención no es que se
comieran las plumas, sino que he tenido
que advertir a Joseph, que estaban pico-
teando a sus compañeras desplumadas,
curioso comportamiento el de estos ani-
males.

14 agosto: También ha sido un día

pródigo en visitas en demanda de ayuda.
El problema de la cuestión es que son
tres casos que ya habían venido a pedir
ayuda con anterioridad y claro… real-
mente la necesidad existe o es el conoci-
miento de mi partida el que invita a una
última demanda. Es difícil saber distin-
guir entre la necesidad o aquellos que se
te cuelgan… y esto último es muy peli-
groso, ya que se crean precedentes para
ocasiones posteriores.

15 agosto: La procesión ha estado
acompañada de una fanfarria que ame-
nizaba con música religiosa al son de
tambores, trompetas, timbales… en el
recorrido hemos coincidido con un fu-
neral musulmán, sin incidentes, saludos
y cada uno a lo suyo. En la procesión
habremos participado unas trescientas
personas, pero el grupo más animado
era el de las Devotas de María Auxilia-
dora que iban cantando, bailando al son
de la música. Al paso de la procesión la
gente se iba asomando curiosa a saber
que ocurría. Llegados a la parroquia ha
comenzado la misa única, lo cual ha he-
cho que sea más larga ya que había que
traducir del francés al senoufó.
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